Informe de Contingencia N°4: No todo es miel sobre hojuelas; los meses de instalación de Gobierno. 27 de abril de 2022.

Carla Escalona O<sup>1</sup>.

Tras la llegada del nuevo gobierno fue posible observar que la imagen del Presidente Boric infundía un nuevo aire de esperanza para el país, lo que se veía reflejado en las claras señales de aprobación por parte de la ciudadanía. La encuesta Criteria (1er Informe 2022) indicaba que la aprobación del Presidente Gabriel Boric alcanzó el 43%, su cifra más alta en el reporte y situada nueve puntos arriba respecto al sondeo anterior<sup>2</sup>. No obstante, los resultados de percepción de la encuesta UCT "Araucanía Opina" revelaron una visión más pesimista y desoladora a nivel regional y destacaba que los esfuerzos por parte de los actores de toma de decisión se debiesen invertir en mejorar la seguridad ciudadana (26,2%) seguida del Conflicto y Gobernabilidad (22.1%)<sup>3</sup>, por tanto, no todo es miel sobre hojuelas y los desafortunados errores comunicacionales durante el primer mes de mandato han erosionado paulatinamente la opinión pública favorable en torno al Gobierno.

Durante este mes especialmente marcado por hitos relevantes asociados a materias económicas, seguridad social y gobernabilidad, el mandatario realizó un mea culpa tras el proceso de instalación de Gobierno junto a sus ministros y ministras de Estado, declarando que, "Este primer mes se ha asimilado más a un despegue en avión en donde estamos ante un paisaje muy hermoso que es Chile, pero despegamos con turbulencias "4.



<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Cientista Política, Centro de Políticas Públicas UC Temuco.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> Encuesta Criteria 2022, Recuperada de www.criteria.cl

Encuesta **UCT** Araucanía Opina, Situación Nacional Regional. Recuperado https://politicaspublicas.uct.cl/

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Cooperativa. (2022, April 10). "Es importante hacer un balance de este primer mes": Boric se reúne con todo gabinete. Cooperativa. Retrieved April 11, https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/gobierno/gabinete/es-importante-hacer-un-balance-de-este-primermes-boric-se-reune-con/2022-04-10/112358.html

A pesar del proceso turbulento y dificultoso que ha resultado ser el primer mes de instalación, las instancias de reflexión han permitido destacar medidas como la adhesión al acuerdo de Escazú, la urgencia a la ley para una vida libre de violencia para las mujeres, el levantamiento de querellas por Ley de Seguridad del Estado, la constitución del plan de reparación a las pymes afectadas durante el estallido social de 2019, y la creación de un espacio para los problemas de convivencia y violencia escolar<sup>5</sup>. Mas todavía, se ha puesto hincapié en relación con las materias económicas, destacando el surgimiento del plan de recuperación inclusiva "Chile Apoya". Esta medida que ayudará a la recuperación económica del país, se sustenta en 6 ejes principales: reincorporación al trabajo formal remunerado, inversión pública, apoyo a sectores rezagados en la recuperación, impulso a las MiPymes, ingresos y costo de vida e institucionalización de mecanismos de protección económica y social <sup>6</sup>.

Pese a todas las medidas ya mencionadas y de las giras ministeriales para dar a conocer dicho plan, el fantasma amenazante de los retiros previsionales seguía siendo un dolor de cabeza para el ejecutivo y dejaba en evidencia que si la iniciativa prosperaba, esto se traduciría en una mala señal económica, lo que debilitaría a la cartera de Hacienda. Por tanto, para evitar una posible avalancha económica, el Gobierno optó por ingresar una iniciativa acotada y alternativa al 5to retiro universal y tras 8 horas de debate parlamentario, ambas iniciativas fueron rechazadas en pleno por la Cámara de Diputados el 18 de abril<sup>7</sup>.



<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Pérez, G., & Paranhos, S. (2022, April 10). "No basta con decir que somos un gobierno nuevo, sino que también requiere reconocer que podemos hacerlo mucho mejor": Ejecutivo realiza balance tras primer mes de instalación. La Tercera. Retrieved April 27, 2022, from https://www.latercera.com/nacional/noticia/presidenteboric-encabeza-reunion-ministerial-para-acordar-propuesta-de-la-gira-nacional-chileapoya/HPW7ERTOOFHH3N6VFCV2MDPFFY/

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Gobierno de Chile (2022). Plan de Recuperación Inclusiva "Chile Apoya".

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Wilson, J. M. (2022, April 20). Y ahora, ¿qué? El vacío que dejó el rechazo del "quinto retiro" en la agenda de La Moneda. La Tercera. Retrieved April 27, 2022, from https://www.latercera.com/la-tercera-pm/noticia/yahora-que-el-vacio-que-dejo-el-rechazo-del-quinto-retiro-en-la-agenda-de-lamoneda/QBZPCGGNVZDJ3DBSUTLJ5JLFAU/

Ahora bien, respecto a las últimas semanas del primer mes de Gobierno, las criticas no se hicieron esperar sobre materias de seguridad y Gobernabilidad. Durante los primeros días del mes, se llevó a cabo una sesión especial en el Senado, la cual tenía por objetivo analizar la situación de violencia en las 4 provincias de la macrozona sur (Bio Bio y Arauco en la Región del Bio Bio, además de Malleco y Cautín en la Región de La Araucanía) y conocer las decisiones gubernativas para afrontar dicha situación<sup>8</sup>.

Las críticas por parte de la oposición apuntan a que en las provincias mencionadas se vive en la incertidumbre y la acción del gobierno en materias de seguridad ha sido errática e ineficaz. En este sentido, la ministra del Interior, Izkia Siches, sostuvo ante la corporación que el conflicto tiene raíces políticas, existe ausencia del Estado en materias de políticas públicas en la región y los hechos de violencia son preocupantes, por tanto se necesita buscar un diagnóstico común, dado que la respuesta policial está fracasando. La ministra detalló que el gobierno presenta una propuesta distinta a la que se ha intentado en otros ciclos políticos: el camino del diálogo e intentar acercar posiciones muy distantes en un conflicto histórico, que no se resolverá de un día para otro. Al respecto, la titular de la cartera de interior señaló que, la estrategia para abordar el conflicto entre el Estado de Chile y el Pueblo Mapuche, contiene 5 aristas<sup>9</sup>.

- 1. Creación de la comisión de verdad y esclarecimiento histórico del conflicto intercultural con reconocimiento a las víctimas (mapuches y no mapuches).
- 2. Parlamentos y diálogos territoriales.



<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Senado de la República de Chile. (2022). Sesión 6<sup>a</sup>, especial, miércoles 6 de abril de 2022. Recuperada de https://senado.cl/2-10

<sup>&</sup>lt;sup>9</sup> Unda, E. (2022, April 6). Ministra Siches expuso en el pleno del Senado parte de la estrategia con la que el Gobierno enfrentará el conflicto en el sur de Chile, Radio UdeC, Retrieved April 11, 2022, from https://www.radioudec.cl/ministra-siches-expuso-en-el-pleno-del-senado-parte-de-la-estrategia-con-la-queel-gobierno-enfrentara-el-conflicto-en-el-sur-de-chile/

- 3. Mejorar entrega de tierras: activar CONADI.
- 4. Activación del Estado gracias al trabajo interministerial.
- 5. Medidas de seguridad en prevención de delito (ej: Robo de madera).

Posterior a la intervención de la ministra Siches, los Gobernadores de ambas regiones pidieron la palabra para manifestar su preocupación ante la escalada de la violencia, donde el Gobernador de La Araucanía, Luciano Rivas, señaló que la ciudadanía necesita escuchar que el Gobierno utilizará todos los recursos para mitigar la violencia en donde las soluciones deben basarse en el principio de reciprocidad y estableciendo diálogo seguro, por lo que se necesita un plan de salvataje sobre restauración regional<sup>10</sup>.

Al respecto, la encuesta UCT "Araucanía Opina" señaló que un 93% de los encuestados de la Provincia de Cautín perciben un "conflicto latente" entre el Estado Chileno y el Pueblo Mapuche y un 92,6% de los encuestados señala que la relación de conflictividad existe entre las Forestales y el Pueblo Mapuche. Por otra parte, al consultar por la valoración ciudadana sobre el conflicto entre "Mapuches y No Mapuches", el indicador baja directamente a un 67,2% y es importante señalar que la encuesta también evaluó la percepción ciudadana respecto a las Organizaciones vinculadas al conflicto, destacando claras diferencias por la identidad de los encuestados. En concreto, la Multigremial de La Araucanía es la institución peor evaluada por los encuestados de identidad Mapuche, mientras que, los encuestados sin identidad indígena consideraban que esta institución debiera ser mejor evaluada.

En este sentido, el pasado 13 de abril se llevo a cabo la Cumbre por la paz, iniciativa impulsada por el Gobernador Rivas tras la sesión especial de la Cámara del Senado. Sin



<sup>&</sup>lt;sup>10</sup> Gobierno Regional de La Araucanía. (2022, abril 7). GOBERNADOR REGIONAL EXPUSO EN SESIÓN EN EL CONGRESO NACIONAL SOBRE LA SITUACIÓN DE VIOLENCIA QUE SE VIVE EN LA ARAUCANÍA. GoreAraucanía. Retrieved abril 8, 2022, from

https://gorearaucania.cl/index.php?id=344&no\_cache=1&tx\_ttnews[tt\_news]=1369&cHash=dbaddc7796675 13298ff40f93c09237b

embargo, en la sala se encontraban 28 de los 32 alcaldes de La Araucanía, el Presidente Boric desistió de la invitación y en su lugar asistió el delegado presidencial, Raúl Allard<sup>11</sup>. Finalmente, lo más comentado y polémico por así decirlo, fue la ausencia de representantes de las comunidades mapuches dispuestas al diálogo. A pesar de que el werkén Aucán Huilcamán insistió en participar de la cumbre, no se le permitió el acceso y declaró que no existe una intención real en construir la paz si se excluye a una de las partes.

En último término y siguiendo la línea respecto a seguridad y gobernabilidad, la ciudadanía no ha quedado ajena de las múltiples protestas encabezadas por los estudiantes de educación secundaria, educación superior y del paro anunciado por parte de un sector de camioneros, por tanto, el actuar del Gobierno sigue estando bajo la atenta mirada de la opinión pública respecto a los problemas de movilidad y bloqueos parciales de la ruta 5 sur. En específico, las manifestaciones de camioneros surgieron producto de las demandas por los altos precios del combustible y TAG, así como por mayor seguridad en las carreteras y la mejora de condiciones de estacionamientos y luminarias<sup>12</sup>.

De esta manera, el Gobierno determinó dialogar con las partes, mientras que, la cartera de Interior manifestaba un ultimátum para deponer el paro dando plazo hasta las 16:00hrs antes de invocar la Ley de Seguridad del Estado como medida de enfrentar la situación. En ese marco, el Ministerio del Interior emitió un comunicado exponiendo que "se ha concretado el desbloqueo de diversas rutas de las regiones de Chile que se encontraban cortadas o



<sup>&</sup>lt;sup>11</sup> Millaleo, S. (2022, April 14). La Araucanía: la fallida "Cumbre por la Paz" organizada por el gobernador Rivas. El Mostrador. Retrieved April 27, 2022, from https://www.elmostrador.cl/noticias/sineditar/2022/04/14/la-araucania-la-fallida-cumbre-por-la-paz-organizada-por-el-gobernador-rivas/ <sup>12</sup> CNN Chile. (2022, April 27). Gobierno anuncia aplicación de Ley de Seguridad del Estado ante paro de camioneros. CNN Chile. Retrieved April 27, 2022, from https://www.cnnchile.com/pais/gobierno-leyinterior-seguridad-estado-paro-camioneros 20220426/

interrumpidas por algunos grupos de transportistas" 13 y hasta la fecha, se presentaron 9 querellas a lo largo del país.

Así pues, con altos y bajos, con errores comunicacionales y reflexiones internas, el Gobierno ha enfrentado su primer mes de mandato de forma turbulenta, no exento de polémicas y no todo siendo miel sobre hojuelas. En resumidas cuentas, los datos de Encuesta Cadem "Plaza Pública" en el último sondeo revelan que la desaprobación de Gobierno sube a un 53%, enfatizando que la percepción ciudadana a nivel país es bastante pesimista<sup>14</sup>, lo que coincide con los datos recopilados por la encuesta regional "Araucanía opina". Sin embargo, todavía queda mucho camino por recorrer y aún es posible que el Gobierno retome el rumbo de la agenda y refuerce el trabajo interno.



<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Reyes, S. (2022, April 27). Paro de camioneros: Gobierno presentó nueve querellas por Ley de Seguridad del El Desconcierto. Retrieved April https://www.eldesconcierto.cl/nacional/2022/04/27/paro-de-camioneros-gobierno-presento-nueve-querellaspor-ley-de-seguridad-del-estado.html

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Encuesta Cadem. (2022, abril). Plaza Pública - Sitio Web Cadem. Cadem. Retrieved April 28, 2022, from https://cadem.cl/plaza-publica/